

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de Abono
UN MES: EN ESPAÑA : : : 1'25
EXTRANJERO : : : 2'25

Los manuscritos no publicados
no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN

Plaça de Cort, números 14 y

TELEGRAMAS: HOBA-PALMA.

Anuncios, Reclamos, Comunicados:

Centro de Anuncios

Plaça de Sta. Eulalia, n.º 10

NÚM. SUELTO. . . 5 CÉNTS.

Id. ATRASADO . 10 »

PEDID SIEMPRE EL RON AFRICANA

EN BEETHOVEN

UNA LECTURA

Salimos del saloncito. Son las diez de la noche. A instancia nuestra, Juan Torrendell acaba de leer su nuevo drama los *Encarrilats*, próximo á estrenarse en Barcelona. De ese drama han hablado ya los periódicos de Cataluña. Cual más acertadamente, cual menos, todos esos periódicos han emitido un juicio. No soy partidario de aventurar opinión alguna acerca del éxito, aun cuando esas opiniones, por ser más, no han de imponerse en la hora del fallo. Tratándose de una obra dramática y teatral (legítimamente teatral) creo que el parecer más sesudo se puede equivocar. Hablemos, pues, del drama leído; del drama representado hablaremos en su día. Es indudable que esa obra viene á señalar, en la constante labor de Torrendell, un punto de selección más exquisita y de mayor intensidad dramática. Político por su argumento, el drama es también, por las pasiones que mueve y el campo en que influye, eminentemente social. Torrendell ha buscado en nuestra vida, en esta pobre vida llena de miserias y de odios, el argumento de su obra y el alma de sus personajes. El drama es un drama de hombres, seco, amargo, sin un momento de intensa y conmovedora ternura. Si el amor de la mujer aparece, por un instante, en los *Encarrilats*, no lleva á sus escenas ni rumor de besos ni batir de alas. Añade una tristeza más á un dolor trágico y se disipa. Puede decirse que en la idea madre de su obra, Torrendell ha prescindido en absoluto del amor. El conflicto lo ha hallado Torrendell en el choque de otros sentimientos. La ausencia del amor y hasta cierto punto, de la mujer, representa para mí la más grande originalidad de la obra. La falta de la mujer y del amor será, á no dudarlo, en nuestra escena, el peligro mayor para el triunfo completo. La eterna leyenda de Romeo y de D. Juan immortalizada por los poetas de todas las edades, ha reducido los movimientos de la sensibilidad de la multitud á una emoción única: el amor. El combate entre sentimientos, no alborosos, menos simpáticos ciertamente, y también menos popularizados, exige para salir á flote una suprema expresión artística. Y esa expresión, que suplía las dificultades del tema, no la siente ni el público de las alturas... ni el de las plateas, quizá más cerrado de corazón y de entendimiento. Torrendell ha medido el riesgo y ha procurado, y en casi toda la obra lo consigue, avivar el interés con el brio de un diálogo rápido, en el cual, el alma de cada personaje se manifiesta, y con un sentimiento que sin ser amoroso es profundamente humano y profundamente triste.

M. SARMIENTO.

CAMPOAMOR

En la sesión celebrada en la noche del martes en la Real Academia de San Fernando, el ilustre académico don Angel Avilés leyó el siguiente panegírico del egregio poeta don Ramón de Campoamor, cuya muerte lloran hoy las étras patrias; en el panegírico que á continuación reproducimos, como homenaje al ilustre vate, traducción exacta en elegante y sentida frase, del duelo que hoy sienten todos los admiradores del gran poeta. A la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando.

A poco de dar en Madrid la una de la madrugada, anteaer, 22 de Febrero de 1901, pasó definitivamente á las altas regiones de la inmortalidad el egregio poeta don Ramón de Campoamor y Campoamor, que vino al mundo, en Navia el 24 de Septiembre de 1817, y que con sus obras ha llenado y enaltecido en nuestra patria á los dos últimos tercios del siglo XIX.

Su privilegiada alma, le reveló pronto que toda mujer es una mezcla de sentimiento y de belleza, y de esa mina extrajo Campoamor, como artista sublime, el oro purísimo de sus versos.

Estrecho fué para aquel grande espíritu el

estudio de la Medicina, que comenzó y abandonó, porque no era la disección de los cuerpos, sino la disección de las almas, el estímulo que hacía palpar su hermoso corazón y vibrar su amplio cerebro.

Trajo de Asturias la profundidad substancial de sus ideas; de los jardines alicantinos, patria adoptiva suya, tomó el sugestivo ropaje de su poesía, que transciende á rosas, claveles y azahares; de su propio genio sacó la punzante originalidad que sorprende y cautiva, aunque se le compare con los más exitimos escritores antiguos y modernos, propios y extraños.

A un tiempo fué apasionado y filosófico, amargo y dulce, y no, según dicen algunos, humorista al estilo inglés, sino castizo humorista español; no dura y cruelmente satírico, á la manera de Quevedo, sino ingeniosa y suavemente irónica, á semejanza de Cervantes.

En la admirable poesía de Campoamor repercuten el sentir universal y humano de siempre, y el espíritu vario y antitético de nuestra época, la época de los grandes inventos y de las grandes injusticias sociales, del altruismo teórico y la crueldad práctica, de las Hermanas de la Caridad y los anarquistas. Y así surgieron de su mente nuevas formas poéticas, la «Dolora» y la «Humorada», en cuyas profundas y sentidas estrofas alternan y se confunden armónicamente, como en la vida, las sonrisas y las lágrimas, los lamentos y los chistes; y así brotaron de su pluma las «Fábulas» los «Cantares», «Los pequeños poemas», «El drama universal», «Lo absoluto», «El idealismo», «Glorias humanas», «Cuerdos y locos» y tantas otras sublimes creaciones líricas, dramáticas y filosóficas.

Imposible hacer en breve espacio un juicio crítico de la soberana y popular obra de Campoamor. Estas líneas no aspiran sino á constituir un recuerdo y un homenaje que al gran poeta consagra y rinde el más humilde de sus admiradores y amigos que siente la honda pena de no poder volver á ver y oír al insigne don Ramón.

Tiempo hacía que la edad y los achaques impedían que pudiéramos encontrar fuera de casa, como antes, á aquel anciano robusto, de mediana estatura, ancha cabeza, rostro blanco y sonrosado, con marco de plateadas patillas, facciones abultadas, ojos alegres y á flor de cara, benévola sonrisa, frase zumbona y simpática. Para forjarse la ilusión de verle y oírle aún, habría que leer sus «Doloras», ó sus «Pequeños poemas», ante el hermosísimo retrato que del ilustre vate pintó Emilio Sala.

Desde que los labios de Campoamor están para siempre mudos, paréceme que dentro de mí alma resuena la incomparable frase de su mejor «Dolora»:

«qu es un perpétuo sueño de mi oído el eco de su voz»

frase preciosísima de aquella «Dolora» que bastaría para immortalizar á Campoamor, con mayor razón que un solo madrigal ha bastado para immortalizar á Cettina y otro madrigal único ha conquistado á Luis Martín fama imperecedera.

Asistí ayer á su entierro, como el último de los que representaron á la Real Academia de San Fernando, en el acto solemne á que acudieron tantos admiradores suyos, llenos de pesar, y tantos admiradores de sus versos, con los ojos arrasados en lágrimas.

Yo, que hace años recibí de él aplausos y alientos inmerecidos por mi primera poesía, he de sentirlo como pocos. Nadie me gana en deplorar su desaparición de este mundo; pero cualquier otro habría desempeñado mejor el encargo de hablar hoy acerca de aquel egregio artista de la palabra, ante la Corporación que consagra sus labores al culto de las Artes Bellas.

¡Ah!... En vano he querido formular el panegírico que el gran Campoamor merece. Al intentararlo, no he podido menos de recordar y aplicarme el título de su famosísima «Dolora», palabra de la poesía.

«¿Quién supiera escribir!»

ANGEL AVILÉS

Madrid 14 de Febrero de 1901.

LA CRISIS

Preliminares

Madrid 25.—Hoy, á las diez y media, el presidente del Consejo de ministros estuvo en casa del Sr. Silvela.

Ambos personajes conferenciaron durante una hora.

Parece, según referencias, que el general Azcárraga le consultó acerca de la presente situación y de los nuevos rumbos que pudieran seguirse.

Preguntó el general al señor Silvela si aceptaría la presidencia de un nuevo Gabinete conservador por él constituido.

El señor Silvela manifestó que en todo momento y en cuanto conviniese á los intereses de la monarquía, no vacilaría en aportar su actividad personal y las fuerzas del partido de que es jefe.

Después de la citada conferencia, el señor Azcárraga fué á Palacio para dar cuenta á la Reina de su entrevista con el jefe de la Unión conservadora.

El estado de sitio

Dícese que en el Consejo de esta tarde no se trató del levantamiento del estado de sitio.

Añádese que el propósito de mantener las cosas en el estado anormal en que se hallan actualmente, obedece al deseo de justificar la continuación del general Weyler en la Capitanía general de Madrid, para que puedan entrar en el Gabinete los señores Dato y Gasset, que se consideraban incompatibles con aquél.

El señor Silvela

Hemos hablado con el señor Silvela, quien nos ha dicho que, efectivamente, el general Azcárraga, en la visita que le hizo esta mañana, le anunció la crisis.

Le preguntamos si aceptaría el poder en el caso de que la Corona le llamara á él, y nos contestó que se halla siempre dispuesto á servir á la patria y á la monarquía, y que aceptará el encargo de formar Gabinete si S. M. se lo confía.

Se mostró muy reservado acerca de la forma en que constituiría el nuevo Ministerio, limitándose á decir que cuenta con algunos ministros seguros, aun cuando le falta ultimar la lista, pero que le parece irrespetuoso decir nada, hasta tanto que la Corona haya expresado su voluntad.

El plan trazado

Madrid 25.—Hemos tenido el gusto de hablar con el general Azcárraga sobre el asunto del día.

El presidente del Consejo nos ha dicho que en su visita con la Reina se ha limitado á darle cuenta de sus entrevistas con el señor Silvela y de los propósitos que á éste animan en el referente á encargarse de nuevo del poder.

En el Consejo que se celebrará más tarde se tratará en lugar preferente de asuntos puramente administrativos que hay pendientes, de relativo interés.

Enseguida se planteará la crisis y el general dará cuenta por teléfono á la Reina de lo que ocurra. Mañana irá á Palacio á poner en manos de la Soberana las carteras.

Creo el Sr. Azcárraga que para la resolución de la crisis no será necesario por esta vez el que se hagan las consultas de rúbrica á los jefes de partido, presidentes de las Cámaras y exministros, conociéndose ya, como se conoce, la actitud en que se ha colocado respecto á la monarquía el señor Sagasta.

Se espera con gran ansiedad el resultado del Consejo, aun cuando es seguro que en él no ocurrirá nada más de lo anunciado.

Por los alrededores de la Presidencia hay muchos hombres políticos y reporters que comentan cada uno las impresiones que van dando los que llegan, considerándose todos, como es natural, bien informados.

En los círculos políticos hay también gran expectación y continúan conjugándose nombres y candidaturas que cada cual forma á medida de su deseo.

Los amigos del señor Silvela no ocultan su

regocijo, y entre los del señor Sagasta los hay que se muestran muy esperanzados.

Allá veremos.

El frío en febrero

Dice el refrán que «en febrero busca la sombra el perro», y es verdad á veces; pero es más frecuente que, en lugar de buscar la sombra, se busque el brasero. Díganlo, si no, las temperaturas de estos días. Mas como un grano no hace granero, podría creerse que esto es una excepción nunca vista, y quere mos demostrar que de esa semilla termométrica tiene la historia de febrero casi un almacén.

A 9 grados bajo cero ha descendido este año la temperatura en Madrid, después de cuatro días de fuertes heladas.

Pues el año 1860 descendió á 9, 6 grados bajo cero, y no cesó de helar desde el día 2 al 20, ambos inclusive, registrándose varias noches temperaturas inferiores á 5 grados bajo cero. Para mayor tormento, febrero trajo aquel año 29 días. ¡Bisesto había de ser!

En 1861 no heló siquiera en todo el mes de febrero. En 1862 descendió á 7 grados y medio bajo cero, helando terriblemente seis días consecutivos; en 1864 hubo temperaturas de 8 y 3 décimas bajo cero; en 1873 bajó á 6'6 grados bajo cero, con quince días de hielos en el mes; en 1876 descendió á 5 grados bajo cero. Más frío fué aún el de 1878, en que el termómetro señaló 8 grados y 9 décimas bajo cero, repitiéndose las heladas implacablemente los diez primeros días del mes; 1888 bajó, como en el actual, á 9 grados bajo cero, y de los veintinueve días de aquel mes hubo heladas fuertes en veintiseis, entrando marzo con mínima de 6'7 grados bajo cero, y en 1889 descendió á 5'8 grados bajo cero, con trece días de hielo.

En los últimos diez años, febrero, como siempre, ha sido muy variado é inconstante. El más frío fué el de 1895; después de ocho días de fuertes heladas (en enero, comenzó el mes con una temperatura mínima de 10 grados bajo cero; un grado menos que el año actual. Ha sido la menor de las temperaturas en el mes de febrero, y acabó con una fuerte nevada. En 1890 descendió á 5, 1 bajo cero, con dieciséis días de helada; en 1891 descendió á 5, 5 con diecinueve días de hielo, y parecidos, aunque menos fríos, fueron los de 1894, 1898, 1893 y 1896.

Junto á estos años, y formando contraste con ellos, merecen citarse los meses de febrero de 1861, 1867, 1872, 1885, 1892 y 1899, en que no cayó en todo el mes ni una helada siquiera, y en que hubo días con 8 grados mínima y 22 y 6 décimas de máxima á la sombra.

Resumen: el mes actual es muy crudo; los días 8, 9, 10, 11, 15 y 16 pueden compararse por su temperatura, y además, por el viento, los dos últimos, con los más fríos y despacibles; pero hubo años que superó el frío, durante febrero, al febrero actual. ¡Sirva esto de consuelo á los que carecen de capa y... basta de hielos!—F. de C.

Los naufragios en 1900

De una estadística que acaba de publicarse en Londres, resulta que si los naufragios han sido, relativamente, poco numerosos durante el transcurso del año 1900, en cambio los siniestros marítimos han causado un número de desgracias personales tan extraordinariamente elevado que puede considerarse como anormal.

En nuestros días ocurren menos naufragios que en otros tiempos, porque muchos buques de vela han sido reemplazados por vapores, cuya navegación es mas segura.

En cambio se ha calculado que cuando naufraga un trasatlántico de moderna construcción, el número de vidas que corre inminente peligro es, por término medio doce veces mayor que en tiempos pasados.

Así mismo se ha calculado que sólo durante el año de 1900 los buques perdidos y sus respectivos cargamentos, representaban un valor aproximado de tres millones de libras esterlinas.

Hace diez años todavía, la causa principal de los naufragios era el incendio; pero que desde que los armadores y las Compañías de navegación se niegan á admitir á bordo de los buques correos materias que se inflaman fácilmente, el incendio ha causado, en relación, escaso número de víctimas.

Las principales causas de los accidentes son por orden de importancia y de frecuencia: la falta de precauciones y de atención de los oficiales; la insuficiencia de los faros y de las señales y la excesiva velocidad con que en tiempo brumoso marchan los trasatlánticos de todas las naciones sin distinción.

Las tempestades, propiamente dichas, ocasionan relativamente escasos naufragios.

Un incendio apagado con vino

El vino, como principal elemento para extinguir los incendios, constituye una verdadera novedad, que solo puede ocurrirseles á los americanos.

A ese medio han apelado como recurso supremo, según dice el *Scientific American*, para sofocar un terrible siniestro en California los habitantes de las montañas de Enoz.

La extrema sequía que desde hace años reina en California ha motivado gran número de incendios. Uno de los más violentos, se produjo cerca de la ciudad de Wrighte, al Sur de San Francisco. El fuego, iniciado en una pradera, destruyó varios bosques, ascendió por las colinas y se comunicó á los valles, amenazando al célebre establecimiento vinícola denominado «Vista», al cual se halla supeditado el bienestar del país.

La población se reunió presurosa para salvar los edificios donde se fabrica el vino, las bodegas y los lagares. Al efecto, derribaron árboles, se abrieron fosos y se apeló á todos los sistemas de defensa posibles. El viento pudo más que los esfuerzos de los salvadores, llevando restos de materias inflamadas á través de fosos y de fajas de terreno talado.

En su consecuencia, todo el mundo se concentró en el establecimiento, con las bombas dispuestas para combatir el devastador enemigo, y allí se le detuvo á raya, y se hubiese logrado dominarlo á no ocurrir un contratiempo que esparció el terror entre los heroicos vecinos de Wrighte. Las cañerías de agua se interceptaron al caer los árboles ardiendo, y ya nadie abrigó la menor esperanza de que se conjurase la desgracia.

De pronto el dueño del establecimiento gritó con energía:

—¡Colocad las bombas sobre las barricas de vino!

Al punto fué ejecutada la orden. El vino cayó á torrentes, rociando los edificios amenazados, y algún tiempo después se dominó el incendio y logró extinguirse al fin.

Los que presenciaron semejante fenómeno creen firmemente que el vino es mejor elemento que el agua para sofocar esa clase de siniestros.

Y cualquiera se preguntará la razón de que un líquido alcoholizado no haya servido para avivar la combustión en vez de contenerla.

Hay que tener en cuenta que el vino utilizado hallábase fermentando, y por tanto, contenía escasisima cantidad de alcohol, y en cambio gran suma de ácido carbónico. Es lo mismo que si se hubiese arrojado en el fuego un chorro de agua de seltz. El ácido carbónico es un buen extinguidor.

Si el vino hubiese fermentado, otra hubiese sido la consecuencia.

En sofocar el fuego se emplearon 18.000 litros de vino exquisito, que valían más de ocho mil duros, pero se salvó un establecimiento tasado en varios millones.

La Sra. D.^a María Bauló y Oliver, Vda. de D. Juan Bauzá HA FALLECIDO

Sus desconsolados hijos D. Salvador y D.^a Francisca y demás familia, suplican á sus amigos y conocidos que sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al rosario que se rezará en la casa mortuoria...

NO SE INVITA PARTICULARMENTE.

El Excm. ó lmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 40 días de indulgencia por cada misa, comunión ó rosario en sufragio de la difunta.



D. Juan Mas y Bover

Falleció el día 22 de Febrero de 1901 después de recibir los Santos Sacramentos

R. I. P.

Su afligida esposa, hija, nieto, hijos políticos, primos, sobrinos y demás parientes, ruegan á sus amigos que sirvan encomendarle á Dios y asistir al funeral que en sufragio de su alma, se celebrará el miércoles 27 á las diez y media de su mañana en la parroquial Iglesia de Santa Enlalia.

El duelo se despide en la Iglesia.

NOTICIAS

España y Extranjero

NIEVE EN EL VESUBIO

Las últimas noticias de Nápoles dicen que el Vesubio se encuentra coronado de nieve. En su interior se escuchan ruidos de detonaciones, y se advierten otros síntomas de actividad, precursores de una erupción.

ENTERRO

Se ha verificado el entierro de don Luis Mallor de Larra.

En la comitiva figuraban el señor Rancó, el señor Vesca, el alto personal del ministerio de Agricultura y gran número de autores dramáticos, actores, artistas y periodistas.

El cortejo pasó por delante de los teatros de la Zarzuela, Comedia y Español que tenían los balcones enlutados.

Ha recibido sepultura el cadáver en el cementerio de Santa María.

BUQUES INSERVIBLES

Madrid 22.—En el primer Consejo que celebran los ministros, el señor Rismo Izquierdo llevará para someterlo á la aprobación de sus compañeros el pliego de condiciones para vender en pública subasta los cruceros Marqués de la Ensenada y Retamoso.

MUERTE DE ARMANDO SILVESTRE

París 20.—Ha muerto en Toulouse, centro frecuente de sus excursiones, el celebrado poeta dramaturgo y periodista Armando Silvestre.

Ejercía el cargo de inspector de Bellas Artes. Era persona apreciadísima, especialmente en el Mediodía de Francia, donde tenía muchas relaciones de amistad.

La Dépêche de Toulouse le contaba entre sus asiduos colaboradores.

¿ES Ó NO PRINCIPE?

París 21.—Se confirma que la reina de Servia Drage, ha dado á luz un niño.

Como este nacimiento ha tenido lugar fuera del plazo legal del matrimonio, los elementos radicales tratan de hacer declarar al recién nacido sin derechos á la sucesión en el trono de Servia.

LA CONSTITUCIÓN CUBANA

Londres 21.—La prensa de hoy publica desahucios de la Habana anunciando que la Asamblea constituyente de Cuba ha aprobado en sesión secreta las condiciones impuestas por los Estados Unidos para que éstos reconozcan la independencia de aquella isla.

Dichas condiciones, como se recordará, son las siguientes:

Que la Constitución cubana reconozca la doctrina de Monroe.

Prohibición absoluta de que se hipoteque ó entregue territorio alguno de la isla á favor de una nación extranjera; y

Cesión á los Estados Unidos de tres puertos para depósitos de carbón, con derecho de establecer en ellos guarniciones de tropas americanas.

ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores

Por disposición de la Junta de Gobierno, se hace saber á los señores Accionistas que desde el día 4 de Marzo quedará abierto el pago de la cantidad que han de percibir al tenor de lo acordado en la Junta General ordinaria de 24 del corriente; destinándose á este objeto las liras y monedas de diez y una.

Palma 26 de Febrero de 1901.—El Presidente, Pedro Sampol.—P. A. de la J. de G.—El vocal Secretario, Ramón Obrador.

INFORMACIÓN

Politica

Las noticias telegráficas de la crisis del gobierno han llevado á los organismos políticos asadas de vida y animación.

El partido conservador designará esta noche los nueve nombres que deben formar candidatura en los tres distritos donde se luce.

El partido republicano de Ibiza presenta como candidato en las próximas elecciones provinciales al consecuente republicano don Mariano Tur.

Asuntos municipales

En la orden del día de la sesión de mañana figuran los siguientes asuntos:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Cuentas.—Designación de vocales para mesas electorales.—Oficio de D. Domingo Déulofeu ofreciendo al ayuntamiento 41 ejemplares de la Guía del Viajero Balear.

Comisión de aguas.—Dictamen proponiendo se autorice á un vecino del arrabal de Santa Catalina para que pueda abastecer de agua el depósito de su casa durante los meses de diciembre y enero del depósito público del cuartel de San Pedro.—Idem de estadística.—Altas en el padrón de vecinos.

Idem de obras.—Permisos para obras de carácter particular.—Parte de ruina de una casa de la calle de Cavallería.

Plaza de abastos

Reforma

Al ocuparnos en nuestro número del sábado 23 del corriente de los «asuntos municipales» decíamos: «Respecto al proyecto de reforma de la Plaza Mayor, formado por el Sr Segura, el Sr. Rosselló ha sacado muy buena impresión del estudio á que ayer le sometió tanto que ha convocado para el martes la comisión de Hacienda para acordar el modo de llevarlo pronto á la práctica.»

Todo esto está muy bien, nos dice un amigo nuestro: pero convendría, para no caer otra vez en errores y equivocaciones, que cuestan mucho dinero y sin provecho al contribuyente, que el proyecto de reforma se diera por concurso; porque aun suponiendo que el Sr. Segura sea muy bueno, podría ser que no fuera el mejor; y entonces ya volvernos al tejer y destejer de nuestra administración municipal. Y de esta tela de Penelope nadie se viste, muy al contrario, por quererla emplear anda nuestro Ayuntamiento como Adán en el Paraíso.

Dése el proyecto por concurso; y apruébese el que juzgue mejor un jurado compuesto de personas técnicas é inteligentes. De este modo callará la calumnia, y se irá á rumbo.

«El Mundo Latino»

Ayer tarde tuvo lugar en el local que ocupa la Junta de Agricultura Industria y Comercio la reunión convocada con objeto de nombrar en esta isla una junta local de propaganda del periódico intercontinental, fundado por el entusiasta protector de la raza latina D. Mariano J. Madueño, «El Mundo Latino».

Asistieron á la reunión distinguidas personalidades de esta ciudad, reuniéndose en sesión que se abrió bajo la presidencia del escritor D. Pelayo Vizueté.

El médico D. Guillermo Serra manifestó el objeto con que había convocado á los señores allí presentes y dijo que cedía la palabra al Sr. Vizueté para que manifestara los ideales que se propone realizar el periódico «El Mundo Latino».

D. Pelayo Vizueté expresó con facilidad de palabra y galanura de estilo los móviles que indujeron al iniciador de la idea de la publicación de «El Mundo Latino» Sr. Madueño, que no son otros que el de la unión entre la raza latina, hoy casi moribunda en la vieja Europa y floreciente y vivaz en la joven América;

el cambio de comunicaciones, así intelectuales como materiales entre todas las naciones; de raza latina y la expansión y propaganda de la misma.

Manifestó después el Sr. Vizueté la manera de funcionar de los organismos que forman las diversas juntas de propaganda y procedió finalmente al nombramiento de una junta nominadora compuesta de los Sres. D. Francisco García Orell, D. Benito Pons, y D. Enrique Fajarnés para que eligieran á los individuos que habían de formar la Junta local.

Suspendida la sesión se reanudó á los pocos momentos presentando los señores que componían la Junta nominadora la candidatura que publicamos á continuación, que fué unánimemente aceptada:

D. Pedro de A. Borrás, cónsul; D. Pedro Aguiló Cetre, industrial; D. Ricardo Roca fabricant, D. Pedro Martínez, banquero D. Guillermo Serra, médico; D. Juan Torrar; dell, periodista; don José Fuset, catedrático; D. José Miralles, canónigo; D. Luis Martí al ogado; don Gabriel Mulet, comerciante; D. Pedro Sampol, abogado y senador y don Cayetano Abrines, procurador.

D. Pedro de A. Borrás propuso que se acordara forasen parte de la Junta local los señores que habían compuesto la Junta nominadora.

Dentro de algunos días se convocará á la Junta para la elección de cargos y su inmediato funcionamiento.

Un cadáver

Nos comunican desde Alcudia que ayer por la mañana y á consecuencia del temporal reinante las olas arrojaron á la playa de Balú (Pollensa) frente á Can Cuevas, el cadáver de un hombre que no ha podido ser identificado, suponiéndose que se trata de algún tripulante de un buque que naufragó hace algún tiempo.

El dique de Subic

¿Sugún vemos en los periódicos de Mahón se trabaja allí activamente para hacer posible la traslación á aquel puerto del dique de Subic.

Para que se vea el entusiasmo con que se están haciendo los trabajos preliminares copiamos los siguientes párrafos de nuestros colegas menorquines:

«Ayer, á las cuatro de la tarde se reunió en nuestras Casas Consistoriales la Junta nombrada por el Ayuntamiento para tratar de la constitución de una Compañía que se encargue de la explotación del dique de Subic, siempre que el Gobierno acuerde destinarlo á este puerto y entregarlo con dicho objeto á una Sociedad particular.

Después de detenida discusión, nombró la Junta una Comisión de su seno; compuesta de los Sres. Rodríguez, Ballester y Escudero, para redactar las bases que habrán de servir, en su caso, para la constitución de la referida Sociedad.

Ayer mismo desempeñó la Comisión su cometido, hoy á las tres de la tarde, tenía que presentar su trabajo á la aprobación de la Junta.

Además se comisionó á los Sres. D. Pablo Ruiz y D. Jorge Teodoro Ládico para que pases á Madrid con el objeto de procurarse cuantos datos consideren que podrán ilustrar á la Junta respecto á la explotación, conservación y entretenimiento del dique.

Según nuestras noticias, dichos señores saldrán para la Corte en el vapor del domingo 3 de Marzo próximo.

Es muy de aplaudir la actividad con que procede la Junta en el asunto que le ha sido encomendado.

En la reunión celebrada esta tarde por la espresada Junta se han aprobado las bases formuladas por los Sres Rodríguez, Ballester y Escudero, las cuales publicaremos mañana.

Bases acordadas por la Comisión que ha nombrado el Ayuntamiento de esta ciudad para organizar lo conducente á que el Gobierno destine á este puerto el dique flotante construido para Subic, y proceder á su explotación siempre que el Gobierno acuerde entregarlo á dicho objeto á una Sociedad particular:

1.ª Se abre una suscripción de acciones nominativas de 500 pesetas cada una, para constituir un capital de 500.000 pesetas que podrá ser ampliadas si lo hiciere necesario la explotación de dique.

2.ª La suscripción estará abierta en las Casas Consistoriales de esta fecha hasta el 31 de Marzo próximo.

3.ª Los suscritos tendrán derecho, cuando se constituya la Sociedad, á repartirse á prorrata del número de acciones suscritas por cada uno, la parte que acaso falte para completar el capital definitivo de la Sociedad.

4.ª Si las cantidades suscritas excedieran del capital que se fije, se distribuirán las acciones á prorrata entre los suscritos, tomando por base el número suscrio por cada uno.

5.ª Al día siguiente de terminado el pla-

zo de suscripción, se reunirán los señores suscritos y nombrarán una Junta interina compuesta de 7 individuos, la cual quedará plenamente facultada para dirigir los trabajos de organización hasta que llegue el caso de constituirse la Sociedad definitivamente. Cada acción suscrita dará derecho á un voto, que podrá ser emitido personalmente ó por representación.

6.ª Si por cualquier motivo no llegase á constituirse la Sociedad, los señores suscritos satisfarán á prorrata de su respectiva suscripción los gastos que se hayan hecho para el estudio previo del negocio y consecución del mismo. Entre éstos se comprenderán los que origine el viaje de la Comisión ya nombrada para pasar á Madrid.

7.ª La Junta interina estará facultada para exigir á los suscritos el tanto por ciento que considere necesario para cubrir dichos gastos.

8.ª Los suscriptores podrán retirar el todo ó parte de su suscripción antes de la constitución definitiva de la Sociedad, si no le satisfacen las condiciones bajo las cuales se establezca; pero en tal caso perderán en beneficio de la Sociedad el tanto por ciento que les haya correspondido desembolsar para atender á los gastos preliminares, según la base que antecede.—Mahón 21 Febrero 1901.—Guillermo Pons; Juan Taltavull; J. J. Rodríguez; Bartolomé Escudero; J. Balle y Coll; Juan Orfila; Pablo Ruiz; Pedro Ballester; J. T. Ládico; Juan Victory; Francisco F. Andreu; Guillermo Gonalons, Juan F. Taltavull; Antonio J. Tudurí; Miguel Estela.

Suscripción

Para costear un bastón de mando con que se trata de obsequiar al Sr. Gobernador, nos han sido entregadas las siguientes cantidades, que remitiremos á nuestro colega el Diario de Mallorca que inició la suscripción:

Table with 2 columns: Pesetas, Suma anterior 282,75, D. Mariano Blanco 5, Antonio Esteve Oliver 10, Pedro Miró Granada 10, Pablo Socias Sorá 2, Suma 304,75

En la Audiencia

Las causas de hoy

La niña María Lull Albertí, acusada del delito de hurto de alhajas, se ha confesado autora de la sustracción, dándose por terminado el juicio.

La otra causa que se vió fué contra Juan Vila Cabrer, acusado del delito de lesiones graves inferidas á Bartolomé Mayol.

El Ministerio Público, después de oída la prueba testifical, ha creído conveniente modificar sus conclusiones en el sentido de apreciar en el hecho la atenuante de provocación pidiendo para el procesado la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor accesorias y costas y 60 pesetas de indemnización al perjudicado.

La defensa, á cargo del Sr. Sbert, entendió que á su patrocinado le comprendía la eximente 4.ª del artículo 8.º y por tanto cree que no es responsable de las heridas que infirió al Mayol.

El presidente declaró concluso el juicio para sentencia.

La vista de mañana.

Mañana á las diez y media se verá ante la sala de Justicia de esta Audiencia la apelación en un efecto interpuesto por D. Miguel Pons Mayol contra D. Antonio Mateo Martí Ozonas procedente de los autos que siguen en el Juzgado de primera instancia de esta ciudad sobre ejecución de un laudo.

Los letrados Sres. Rosselló y Gómez y Sureda defenderán respectivamente á las partes.

Del mar

Hoy á las once y media ha fondeado en nuestro puerto el vapor-correo Lullá procedente de Barcelona de donde salió anoche á las veinte.

Saldrá para Ibiza á las veinte de hoy.

—A causa del retraso en la salida de este puerto, el vapor-correo de Alicante Isléno no llegará hasta mañana.

Saldrá después para Ibiza y Valencia.

—A las diecisiete ha salido para Barcelona el vapor-correo Bellver.

—Anoche salió para la mar la goléta Joven Luisa.

Sociedad del Alumbrado por Gas

Acordado por la Junta General el día 10 de Mayo de 1900, se avisó á los señores accionistas que desde el 18 estará abierto el pago, día á día, de las cuotas de las trece y media pesetas que se han acordado hasta el 5 de Marzo próximo, y pasado éste, solo los jueves de cada semana.

Los que se hallen autorizados para cobrar en representación de algún accionista, deben entregar el oportuno documento.

Palma 18 Febrero de 1901.—El Director, Ensebio Pascual.

Joven

CON sueldo fijo, se desea un joven con buena letra para trabajos de secretaría. Informarán en la sociedad Centro Militar.

Colombofilia

El domingo celebró junta general la Sociedad Colombófila de Mallorca, procediendo á la elección de tesorero de la J. D., cargo que fué conferido á D. Pedro Rullán.

Después se aprobaron las bases para un concurso de velocidad desde Mahón. Sin perjuicio de publicarlas íntegras para conocimiento de los colombófilos, podemos hoy adelantar que para dicho concurso se verificarán, además de seis sueltas de orientación en las carreteras de Andraitx, Inca y Manacor, otras sueltas escalonadas de Algaida, Montuiri, Manacor, Artá y Mahón, verificándose entre estas dos últimas tres sueltas en el n.e.; entre Cabo de Artá y Mahón.

Las sueltas preliminares empezarán el día 14 de Marzo próximo verificándose con un intervalo de tres días y las de preparación se realizarán inmediatamente con un intervalo de una semana, de modo que la suelta definitiva ó sea el concurso desde Mahón se verificará el día 24 de Mayo próximo.

Ayer mismo quedaron abiertas las listas de suscripción para este concurso quedando inscritas en pocos momentos más de 150 palomas.

Se concederán valiosos premios á las palomas que alcancen mayores velocidades.

D. Benito Pomar ha recibido dos hermosos pares de mensajeras precedentes del palomar del Sr. Salgot de Barcelona, los cuales fueron ayer admirados y elogiados por muchos colombófilos.

Como prueba del incremento que toma la afición á las palomas mensajeras, puedo decir que continuamente se hacen encargos á los palomares de Barcelona y que se han vendido á buen precio los pares ya recibidos.

UN PARDO.

PALMA

(Véase la edición de esta mañana)

Los ejercicios para señora que se celebran en la iglesia de la Concepción por la mañana y por la noche se ven concurridísimos, llenándose completamente aquel espacioso templo.

Ayer se recibieron las credenciales expedidas á favor de D. Andrés Salom y D. Juan Argelés para las plazas de auxiliares temporeros del instituto geográfico y estadístico.

El día 4 de abril próximo se verificará en la casa consistorial de Mahón una subasta para contratar el alumbrado eléctrico de aquella ciudad.

Se ha dictado por el ministerio de la Gobernación una real orden circular á todos los gobernadores de las provincias, disponiendo que antes del día 15 de marzo próximo remitan á dicho centro ministerial un estado comprensivo del importe total por ingresos y gastos de los presupuestos municipales ordinarios de los pueblos de cada provincia autorizados para 1901. En el que además del resumen total por capítulos, se consignará en una casilla especial el importe de las cantidades votadas para personal fijo y temporero, sea cual fuere el servicio á que se halle destinado.

El estado de referencia lo acompañarán los gobernadores civiles con una Memoria sucinta de la situación económica de los pueblos, á cuyo servicio prestarán la mayor atención.

Existiendo dudas acerca de los derechos que hay que abonar por el canje de un título de maestro elemental por otro superior ó normal debemos consignar que son los siguientes:

Derechos de canje, 55 pesetas; ídem de expedición de nuevo título, 5; ídem del timbre que lleva el nuevo título, 25; una póliza que se fija en la certificación de estudios, 2. Total, 67 pesetas.

Las tres partidas primeras han de abonarse en papel de pagos del Estado, combinándose como se quiera, pero á condición de que con los pliegos que se presenten puedan formarse separadamente las tres partidas de 55, 25 y 5 pesetas. Así, pues, un pliego de 50 pesetas y otro de 15, siendo la cantidad igual á la que se pide, no servirían para el pago.

No es necesario solicitar el canje en instancia, bastando presentarse en la Escuela normal, donde se hicieron los estudios correspondientes al nuevo título que se desea, entregar el título antiguo, el papel y pólizas, sellarlo, extenderlo y recoger la mitad superior.

El centro se encargará, sin otras diligencias, de cursar el expediente.

Por Real orden del Ministerio de Instrucción pública se ha dispuesto que el Real decreto de 28 de Julio de 1900, por lo que respecta á la prohibición de simultaneas asignaturas prácticas, no será aplicable á los alumnos libres que como tales hubiesen aprobado alguna asignatura de la Facultad antes de la publicación del mencionado decreto.

Ha sido nombrado presidente del Círculo de Obreros católicos don José Latouré é Izquierdo.

Dícese que en el retablo que se está construyendo para la capilla del Sagrado Corazón de Jesús en la iglesia parroquial de San Nicolás, será colocada una estatua de San Expedito.

En la iglesia de los Hestalets contra la costumbre de años anteriores, todos los domingos de la actual cuaresma se celebrarán sermones.

Por noticias que tenemos por fidedignas sabemos que en breve visitará el puerto de Mahón la escuadra francesa del Mediterráneo, compuesta de los mejores buques de aquella nación.

Parece que la empresa del Teatro Principal trata de abrir un abono para cinco únicas representaciones de ópera italiana poniendo cuatro veces la Bohème y una la Soubabula; contando con el siguiente personal: Tenores Sres. Iribarne é Ibarre; sopranos Sras. Petroschi y Casal; barítonos Sres. Aragón y Serazy; bajos Piña y Leon; comprimarios Massip y Amengual y maestro director Baratta.

Al efecto desde el 27 corriente al 12 de Marzo próximo se recibirán encargos de abono en la ventanilla del teatro.

Vuelven á registrarse casos de sarampión, como también defunciones ocasionadas por dicha enfermedad.

Anteayer falleció el niño Miguel del Valle Sastre domiciliado en la calle de la Fábrica número 64; ayer fallecieron las niñas María Arceas y Catalina Martorell que vivían en la calle de Bosch núm. 14 y de Antich núm. 9 respectivamente.

Ayer en el Molinar de Levante riñeron acaloradamente cuatro sujetos de oficio pescadores. Intervino el guardia municipal de aquel caserío poniendo paz entre los contendientes y citándoles para comparecer ante su jefe.

Ayer, á las diecinueve y treinta el guardia municipal Sr. Berga de punto en la calle del Vidrio se apercibió de que de la casa núm. 46 de la citada calle salía gran humareda.

Dicho guardia al querer entrar en la casa vió que las puertas estaban cerradas teniendo que hacerlo por una ventana.

Al hallarse en el interior encontró á una mujer anciana y sorda que todo descompuesta pedía auxilio y sin apenas poder respirar. Aquel abrió de par en par las puertas y ventanas de la casa saliendo el gas que había encerrado, corriendo enseguida á prestar auxilio á la citada mujer á la que acompañó á una casa vecina donde la auxiliaron convenientemente.

Es muy digno de aplauso el servicio prestado por el Sr. Berga.

Se halla vacante la plaza de médico titular de la villa de Alayor dotada con el haber anual de trescientas pesetas.

Los aspirantes pueden presentar sus solicitudes en la secretaría del Ayuntamiento durante el plazo de treinta días.

HERPES

Por rebeldes que sean desaparecen al mes de tomar el Jarabe anti-herpético F. Serra.—Frasco 8 reales.—Depósito: Farmacia Central, Jaime II, 21. Palma de Mallorca.

Las pastillas Paneraj son el remedio más eficaz contra la Tos. Venta farmacias y droguerías.

Las inhalaciones de Eucalipto asociado á la Savia de Pino y Bálamo de Tolú, impiden el desarrollo del bacilo tuberculoso. Por esta razón los que padecen dicha enfermedad hallan alivio inmediato con el uso de las Pastillas Morelló.

Carburo de Calcio.—Véase la cuarta página.

El parche anti-herniario Vidal es el remedio mejor para curar pronto y radicalmente toda clase de hernias por antiguas que sean.

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—Santos Baldomero y Leandro.—Tempora.

Cuarenta Horas

Continúan en San Francisco de Asís. A las seis exposición del Santísimo; á las diez misa mayor. Por la tarde actos de coro, rosario, ejercicios y reserva.

Otras funciones

En la Catedral, en la misa mayor sermón cuaresmal por el Rvdo. P. José Videllat. —En Santa Eulalia, al anocheecer, continuación del septenario de la Virgen de la Piedad, con música y sermón.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales

CATEDRAL

Día 24.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 1.

CEMENTERIO

Día 24.—Joaquina Sancho Tomás, viuda, 81 años, Olmos 126, cardiopatía; María Notari Claramote, viuda, 82 años, Hospital, quemaduras; Isabel Florit Font, viuda, 51 años, Arabi 7, cardiopatía; Isabel Fuster Aguiló, 5 años, Felis 25, meningitis granulosa; Miguel del Valle Sastre, 4 años, Fábrica 61, sarampión; Pedro J. Cantalops Aleover, soltero, 53 años, Remolera 7, neumonía; Miguel Vivó Berga, soltero, 18 años, San Magia 277, cardiopatía.

Efemérides

DE PERIÓDICOS Y PERIODISTAS

26 de Febrero de 1791

En el Ecuador vió la luz durante este año la notable publicación Primicias de la cultura de Quito, justamente calificada por el primer bibliógrafo de la imprenta y del periodismo americanos, señor Medina, de verdadera planta exótica, atendida la época y el país.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Huelga terminada

Madrid 26 á las 10.15.

Gijón.—La huelga de obreros de construcciones está casi terminada y muchas obras han sido reanudadas, los obreros disponense á trabajar aceptando las condiciones que les impusieron los patronos.

En los muelles reina gran animación y perfecta normalidad.

Agresión entre obreros y patronos.

Madrid 25 á las 14.15.

El gobernador de Pontevedra telegrafía al ministro de la gobernación que con motivo de la llegada á Vigo de cuarenta obreros portugueses llamados por los patronos para sustituir á los obreros declarados en huelga, estos les agredieron á pedradas sonando algunos tiros que dispararon los portugueses y los patronos. Cuatro guardias civiles intervinieron, deteniendo á cuatro huelguistas, el resto fueron al Ayuntamiento silbando é insultando á los guardias civiles, saliendo una

sección de tropa de infantería que restableció el orden á los pocos momentos.

Temporal

Madrid 25 á las 22.30.

Totana.—Telegrafian de Mazanon que el huracán ha destruido el Teatro Circo y los talleres de Martinez y ha derribado los faroles y cables eléctricos, arrancando las cubiertas de zinc de la mina "Natalia", y los postes del telégrafo sin que ocurriera ninguna desgracia.

Estatua al rey Alfonso XII

Madrid 25 á las 25.30

La Comisión de erección de una estatua al difunto Rey Alfonso XII, ha forman los duques de Almodóvar del Río, Santo Mauro, Tamsnes y Terranova y los marqueses de Pelares, Santana, Valjo, Valdeiglesias y Mina, y los generales Pacheco, Arcecho, Conde de Esteban Collantes, Eguillor, Ordoñez, Fernandez Durá, Torres Villanueva y Santos Guzmán.

El rey de Inglaterra

Madrid 25 á las 22.30.

Un telegrama de Francfort dice que á las seis y cuarenta minutos de hoy ha llegado á aquella población el rey Eduard VII de Inglaterra.

A las ocho llegó el Emperador Guillermo de Alemania marchando juntos ambos monarcas á Conberg.

Persiguiendo á Dewet

Madrid 25 á las 11.40

Comunican de Londres que una columna inglesa que iba persiguiendo al general boer Dewet consiguió dispersar las fuerzas que este mandaba, cogiéndole dos cañones, varios carros de municiones y cincuenta prisioneros.

Dewet y Steijn, con trescientos ginetes atravesaron el río Orange y la línea del ferro-carril de Deaar, dirigiéndose á las regiones del oeste.

Los ingleses les perseguían.

Ugarte y la crisis

Madrid 25 á las 14.15

El ministro de la Gobernación señor Ugarte se muestra muy reservado acerca de la crisis.

Existe la creencia de que si el consejo de hoy termina pronto el general Azcárraga irá á Palacio para plantear á la Reina la onestión de confianza.

Declaraciones de Pi y Margall.

Madrid 25 á las 12.20.

A las declaraciones del Sr. Pi y Margall telegrafadas anteriormente ha añadido las siguientes el jefe de los republicanos federales.

—El señor Silvela no resolverá como supone el problema de las comunidades religiosas, porque éstas están amparadas por la libertad de asociación.

El señor Sagasta se resiste á proponer una solución al conflicto por haber sido él quien abrió las puertas de España á las comunidades de Francia.

Si fuera posible, lo mejor sería dejar las cosas como están por no traer el desagrado de la Regente y por acernos acre-

dores á las bendiciones del Papa, que son hoy objeto de mercancía.

La monarquía carece de soluciones para el conflicto y por lo tanto se impone un cambio de régimen.

Marcha de trenes.—Desprendimiento de tierras.

Madrid 26 á las 10.15.

Plencia.—Ha cesado ya el temporal de nieve que reinó estos días quedando restablecida la circulación de trenes, habiendo salido por la línea de Galicia doscientos viajeros que se hallaban detenidos.

En unas minas de carbón de Orbo ha ocurrido un desprendimiento de tierras sepultando á ocho obreros, resultando cinco muertos y tres heridos gravísimos.

Incendio de un teatro. Muerto helado.

Madrid 26 á las 10.15

En Roma se ha incendiado el teatro de Catania en Sicilia; habiendo ocasionado el incendio dos muertos y varios heridos.

En Avila en las cercanías, de las Navas del Marqués ha sido encontrado el cadáver de un hombre de oficio cesterero que murió helado.

Opinión de la prensa

Madrid 26 á las 10.16.

«El Imparcial» después de censurar la conducta del Gobierno presidido por el general Azcárraga, dice: que ha dejado a situación política en mal estado, y que la entrada del nuevo gobierno equivale á un salto dado en las tinieblas.

«El Liberal» juzga la vuelta del señor Silvela como una burla sangrienta hecha á la voluntad nacional, caso perfectamente definido de locura.

«El Globo» dice que el Sr. Silvela despierta rencores con su palabra y enciende odios mortales para la patria con su presencia.

«La Correspondencia» considera terminantemente fracasados los trabajos del Sr. Silvela para realizar la concentración conservadora.

Abordaje

Madrid 26 á las 10.45

Dicen de Vigo que ha llegado á aquel puerto el remolcador inglés «Kruizer», conduciendo de remolque al vapor de la misma nacionalidad «Indra», el cual ha lléndose en la costa oriental del Africa fué asaltado por un numeroso grupo de somalis, quienes robaron todo el cargamento de azúcar, causando averías en la hélice lo cual le impidió continuar navegando.

Colisión en Oporto.—Consul apedreado

Madrid 26 á las 10.15

Oporto.—Anoche se produjo en esta ciudad una colisión entre los estudiantes del Instituto Industrial y la policía.

Resultaron cinco estudiantes heridos, uno de ellos se halla gravísimo. También se han registrado varios policías y estudiantes contusos.

Los profesores del Instituto protestaron de la conducta que observó la policía; lo cual invadió el edificio docente persiguiendo á los estudiantes.

Un telegrama de Rio Janeiro dice que ha sido apedreado el representante de Poriugal en aquella población á causa del asunto Calmón.

Atentado contra un cónsul

Madrid 26 á las 10.15

Oporto.—Asegúrase que el gobierno del Brasil exigirá al gobierno portugués una explicación acerca del atentado de que ha sido víctima el cónsul del Brasil reclamando informes urgentes á su ministro en Lisboa.

Azcárraga en palacio.—Las dimisiones.

Madrid 26 á las 10.30.

A las doce del día el presidente del consejo de ministros Sr. Azcárraga, ha entrado en Palacio para presentar á la reina la dimisión colectiva del gabinete.

También se ha entregado el memorandum aprobado en el consejo de anoche.

La reina ha prometido leerlo hoy.

Ha rogado á los ministros que continúen desempeñando sus cargos mientras se resuelve la crisis.

Anunció al Sr Azcárraga que consultará á los presidentes y ex presidentes de las cámaras y á los jefes de los partidos y de las minorías parlamentarias.

Las consultas empezarán mañana siendo los primeros consultados los señores Tejada de Valdozera y Villaverde.

La solución de la crisis se retrasará hasta el viernes próximo.

FABRA.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior, Amortizable 4 p, Idem. 5 p, Cubas 1886, Cubas 1890, Banco de España, Cambio Tabacos, Londres, Francos.

BOLSIN.—Barcelona 26 (10).

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior, Nortes, Alicante.

Almacenes Montaner

SINDICATO DE 2 Á 10.—MILAGRO DE 1 Á 11

Temporada de CUARESMA 1901

Recibidos todos los géneros especiales para esta TEMPORADA, queda abierta la venta. PRECIOS BARATÍSIMOS

Grande surtidos y géneros de primera selección.

ALMACENES MONTANER

SINDICATO DE 2 Á 10.—MILAGRO DE 1 Á 11

Aviso importante

El cosechero de vinos de Monovar (Alicante) Don Tomás Manzanero ha puesto en esta en la calle de Jaime II núm. 105 una bodega en donde se venden sus tan afamados vinos, tintos y claretos.

Probad dichos vinos seguros de que serán de vuestro agrado.

Se sirve á domicilio.

(156)

(157)

(160)

(155)

—Hacia dos años que Koli Nata había dado á luz cuando una noche mandé que sacasen á su hijo de la cuna y colcasen en ésta al de la otra mujer.

—Dí modo, —interimpf.—que el pif cipe Ali...

—El príncipe Ali no es mi hijo.

—Y el hijo de vuestra altez...

—Vive muy lejos de aquí é ignora su verdadero origen. Cuando yo haya muerto tú te encargarás de decirlo.

—Miré con estupor al rajah.

—Este continuó:

—Hay en Calcuta en el barrio negro, como le llaman un pobre hombre que se dedica al oficio de sastre.

—Es muy viejo, está muy encorvado y, en la apariencia, es tan pobre que su único sostén es un muchacho de unos doce años que trabaja noche y día.

—Ese sastre, que responde al nombre turco de Hassan, es un antiguo servidor de mi familia.

—El joven que vive á su lado y que le llama padre es mi hijo.

—¡Ah! —exclamó.

—Cuando todo esté perdido, haya yo dado

la última batalla, exhale el postrer suspiro y muera defendiéndome, marcharás á Calcuta.

—Así lo haré.

—Irás en busca del sastre y le enseñarás este anillo.

—Y al mismo tiempo el rajah se quitó del dedo una sortija en cuya piedra estaba grabada una inscripción que en indotino quería decir:

¡Acuérdate!

—Me la puso en el dedo, añadiendo:

—El sastre te enseñará entonces al niño. Luego te guiará al fondo de la cueva de su humilde casa y en ella verás más oro y pedrería que no hay en el palacio del rey de Lahore.

—Aquello es el patrimonio de mi hijo.

—Tú, que eres inteligente y fiel, —presiguió el rajah,—hallarás un medio para llevarte todas esas riquezas á Europa sin excitar la codicia de los ingleses.

—Harás que mi hijo marche contigo y le enseñarás á odiar á los ingleses revelándole que su padre murió defendiendo la independencia de la India y que le dejó una herencia de odio contra la Gran Bretaña.

—Juro que haré todo eso,—respondí.

—Me dió á besar su mano, y añadió:

—¡Tengo fe en tí!

—Cuando se hizo de día en las alturas de las montañas inmediatas, bajaron de ellas algunos millares de hombres que nos envolveron.

—No eran ingleses, sino los soldados del rebelde Tipu Runo.

—Empezó de nuevo el combate, prolongándose hasta la noche, para continuar al día siguiente más encarnizado y mortífero.

—Los compañeros del rajah cayeron uno á uno, y muy pronto no quedamos á su alrededor más que un puñado de hombres.

—Hirióme una bala en un costado, y cayó del caballo.

—Le recibí en mis brazos.

—Fijó en mí su mirada moribunda, y me dijo:

—¡Acuérdate!

—Y con voz apagada, añadió.

—¡Véngame!

—Esta fué su última palabra.

—Algunos minutos después, murió el rajah Osmany, encomendándose a su hijo, y llevándose á la tumba la promesa que acababa de hacerle, de perseguir sin descanso al traidor Tipu Runo.

mi confianza porque eres francés y voy á iniciarte en un secreto del que depende el porvenir de mi raza entregándome, á tí como si fueses un hermano.

—Hablad, príncipe, y estad seguro de que no haré traición á vuestra confianza.

—Respondí y el rajah me dijo:

—Desde hace un siglo que la primera cosa que nos enseñaron á las gentes de mi raza es á desconfiar de los ingleses.

—Hace cien años que la India estaba gobernada por tres poderosos reyes y que un pueblo venturoso y libre vivía desde las orillas del Ganges á las del Eufrates.

—Vinieron los ingleses y unas veces por la fuerza, otras, las más, por la traición, nos dominaron sometiéndonos á vasallaje primero y después aniquilando á esos reyes y pueblos.

—Soy uno de los últimos representantes de la independencia de la India.

—Y por cierto sé la muerte que me espera.

—Cuando me hablaba en todo el apogeo de mi poderío, y mucho antes de que me hiciese traición ese miserable Tipu Runo, al que colmé de beneficios, había previsto que podía llegar un día en que Inglaterra quisiese hallarme bajo sus plantas y aniquilar mi raza.

DOLOR REUMÁTICO

Poción y linimento antireumático

Con su uso se consigue la curación de toda clase de Dolores reumáticos por crónicos é inveterados que sean. Lo acreditan el sinnúmero de curaciones hechas y la recomendación de cuantos médicos han tenido ocasión de ensayarlo.

Precio de la Poción, pesetas 5, Linimento, id. 2'50. — Depósito: Farmacia Central de D. Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, 21.

Farmacia Especial de GRAU INGLADA, 4, Asalto, 4, Barcelona

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Mes de Febrero

Línea de Cuba-México.—El día 17 de Febrero saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña, el vapor «Alfonso XII», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Gostatime y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

El día 28 de Febrero saldrá de Barcelona y el 29 de Cádiz, el vapor «Buenos Aires» directamente para New York, Habana, Progreso y Veracruz.

Línea Venezuela-Colombia.—El día 11 de Febrero saldrá de Barcelona el 13 de Málaga y el 16 de Cádiz el vapor «Castilla», directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Puerto Cabello, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

Línea de Filipinas.—El día 2 de Febrero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor «Antonio López», directamente para Port-Said, Sues, Aden, Colombo, Penang, Singapore, Ho-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El día 3 de Febrero saldrá de Barcelona, el 4 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor «Alfonso XIII», directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Río Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaíso, con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea del Brasil-Pacífico.

Línea del Brasil-Plata.—El día 18 de Febrero saldrá de Cádiz el vapor «México», directamente para Las Palmas, Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, admitiendo pasaje y carga para Punta Arenas, Coronel y Valparaíso, con trasbordo en Montevideo, y pasaje para Montevideo y Buenos Aires; con facultad de trasbordar en Cádiz al vapor que hace el servicio directo á dichas Repúblicas.

Línea de Canarias.—El día 17 de Febrero saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Poo.—El de Barcelona y el de Cádiz saldrá el vapor para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.

No se admite carga la víspera de la salida.

Para informes dirigirse: Plaza de Antonio Maura, 4

Champagne de Kola

“MARY CAT”

Es el más económico higiénico y gradable.

EN BREVE habrá existencia en todos los principales establecimientos de Palma.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Su rápido y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo

EL AIBAF SERDNA

(gramas) de Andrés y Fabiá, farmacéuticos, premiados en Valencia.

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

De venta en Palma, farmacia VALENZUELA y principales de la ciudad á 2 pesetas bot.

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la *Medicación sulfurosa*, supliendo con ventaja el uso de toda clase de gases y de baños sulfurosos.

Son de seguro resultado:

En los «herpes», así externos como internos; en las erupciones, granos, úlceras, manchas, etc.; en las «anginas», irritaciones de garganta, bronquitis, tos, estorcos pulmonares crónicos, etc.; en las «escrófulas» y «enemias»; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las *Gotas Madres Sulfurosas* obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Véndese: precio del frasquito 3 pesetas.—Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2.

GAS ACETILENO

Droguería y Ferrería

de Miguel Bestard y Vich

CORDELERIA, 23 Y 25—GALLERIA, 27 Y 29—PALMA

Unico representante y depositario del acreditado carburo de calcio de los Hnos. Lopez-Franch y Canonge. Precios sin competencia. Pídanse noticias de precios.

ORO

Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal. No faves de otros negocios más antes saber el precio de la casa. MONJAS, NUM. 14—ENT.

NODRIZA.—Hay una de buenas referencias que desea locar en su casa que la tiene en Palma. Informarán Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia.

JOVEN.—Se ofrece para sirviente, cocinero ó cosa análoga. Informarán Temorer, 3, Palma.

VENTA.—Se desea vender ó traspasar una tienda de comestibles con todos los enseres necesarios para el ramo. Dirigirse al Centro de Anuncios de la plaza de Santa Eulalia, en donde informarán quien es el dueño.

ZAPATERIA.—Se desea vender ó traspasar una, en el Centro de Anuncios de la plaza de Santa Eulalia informarán quien es el dueño.

Imp. de J. Tous—San Bartolomé, 32.

LA TOS

por rebelde que sea desaparece ó se alivia con el Jarabe balsámico de Villegas á base de bromoformo y heroína.

De indicación especial en la TOS FERINA. Los estorcos, los tísicos, diarreicos y asmáticos, deben usarlo como remedio seguro. Es un con brillante éxito en la enfisema pulmonar, tuberculosis, histerismo, gripe, bronquitis, asma nervioso, y en general en todas aquellas enfermedades en que estén interesados los órganos respiratorios. Lo recomiendan todas las notabilidades Médicas y Academias de Medicina.

Unico depósito para todas las Islas Baleares, en la Farmacia de D. Francisco Compart—Call, número 13—Palma.

HERPES

CURANSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPETICO

ROVER

Premiado en la Exposición anexa al IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presenta y por anti-gua que sea; hace desaparecer el pitor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escorfulides de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general:

Farmacia de las Copifias—Plaza de Antonio Maura.—Palma.

CATARROS

Bronquitis crónicas y Tesis pertinaces

Se curan con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

4 REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copifias—Plaza de Antonio Maura.

LA IBERIA

Sociedad Mutua de seguros contra accidentes personales del trabajo

Pelayo, 12, pral.—Barcelona

Por una reciente ley, el patrono es responsable de todos los accidentes ocurridos á sus obreros, sean ó no originados por los mismos operarios ó por descuidos áun cuando el patrono haya adoptado todas las precauciones imaginables.

La asociación de seguros mutuos autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sustituir la responsabilidad personal del patrono ó del fabricante, y este es el objeto que se propone esta Sociedad que tiene la gran ventaja de la mutualidad, ya que las primas no pueden ser objeto de explotación alguna, como lo son en las Sociedades anónimas.

Los asegurados desembolsarían sólo la cuarta parte de las primas al formalizar el contrato y los otros dividendos serán proporcionales á los accidentes que ocurran, no pasando el total del valor de la prima anual.

Delegaciones en todas las provincias. En la de Baleares, Francisco Gener.—Unión, 44, Entresuelo.

NO MAS VELLO

18 años de éxito son la mejor garantía de que los Polvos cosméticos de Franch quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este depilatorio es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bote.

Se vende en las principales farmacias.—En Palma: en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. Cuartera, 2.

Compra y venta de fincas Para informes: calle de la Riera, núm. 36. Palma

NUNCA LAS CAPSULAS

PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las *Blenorragias* (purgaciones) *Genorreas* y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

33 años de éxito excelente

Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica á 33 pesetas en las farmacias.—Palma: Farmacia Valenzuela P. Cuartera, 2.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

DOMICILIO SOCIAL—MADRID

Calle de Olazaga, número 1. (PASEO DE BICOLETOS)

Seguros contra incendio

Esta gran compañía nacional asegura el gran desarrollo de sus operaciones, acreditada la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1884 de su fundación, la suma de pesetas 64.650.088'47.

33 años



de existencia

GARANTIAS

Capital social efectivo 12000000

Primas y reservas. 44028645

Total. . . 56028645

SUBDIRECCION—APUNTADORES, NUM. 8—ENTR.

(154)

«Y mi raza no debe perecer.

«Moriré, mañana quizás, con las armas en la mano.

«Y conmigo desaparecerá la última tierra libre del suelo indostánico; pero es necesario que mi raza sobreviva.

«¿Quién sabe? Puede que algún día, cuando hayan pasado muchos años, se levantara un hombre nacido de mi sangre y protegido por el antiguo genio de la India, y podrá expulsar al extranjero y devolver la libertad á su país.

«¿Queréis encargarme de vuestro hijo?—le pregunté.

«—Sí; quiero que después de mi muerte le lleves contigo á Europa y le enseñes á odiar á los ingleses.

«Y como observase que yo hacía un movimiento que revelaba cierta inquietud, me dijo:

«—¡At! No temas nada. Desde hace diez años acumulé riquezas misteriosas que le permitirán vivir con arreglo á su rango.

«—Olvidáis, príncipe, cuál es nuestra situación,—observé.

«—No, no olvido nada.

«—Estamos sitiados en la única ciudad que nos queda.

«—Sí, sin duda.

(159)

y se decidió que se esperaría á que hiciese una noche oscura y tormentosa, para intentar una salida.

«Dos días después se presentó una ocasión, que pareció favorable.

«La noche era de las más sombrías, y la lluvia caía á torrentes; el ejército inglés había buscado refugio en sus tiendas.

«En menos de dos horas, estubo preparado todo.

«A las mujeres y á los niños, se les colocó sobre elefantes en el centro del ejército de Osmany.

«Se formó el cuadro, se abrieron las puertas, y salieron las tropas, al frente de las que se puso el rajah que estaba muy caviloso.

«Sorprendidos los ingleses, intentaron oponerse á nuestro paso, pero no pudieron resistir la impetuosidad de los soldados de Osmany.

«Fue un gran combate, corto y mortífero, que se libró á la luz de los relámpagos, y acompañado del ruido del trueno.

«El ejército inglés fué rechazado, y pudimos irnos retirando hacia la parte norte de la ciudad, á un valle muy profundo.

«Pero entonces, nes salió al encuentro un nuevo ejército.

(158)

XXII

«Los ingleses continuaron el asedio con mucho vigor.

«La guarnición se defendió, sin embargo, heroicamente, pero no pasaba un día en que no cayese un trozo de muralla, á consecuencia de los cañonazos del ejército de Tipoo Rano.

«Cada día ibanse agotando más y más los víveres, y ya había sido preciso expulsar de la ciudad á lo que se llamaban bocas inútiles.

«Llegó una noche, en la que el rajah me dijo:

«—Es preciso renunciar á defender á Narvor durante más tiempo.

«Hay que intentar una salida, y ver de poder pasar á través de las líneas inglesas, para dirigiernos á las montañas.

«En ellas quizás podremos defendernos con mucho más éxito.

«El plan era atrevido, pero no impracticable.

«Había llegado ya la época de esas lluvias torrenciales, de las que los países cálidos son los únicos que poseen el secreto.

«Reunió el rajah un consejo de guerra, y se

(155)

«Y tarde ó temprano habrá que sucumbir.

«—He previsto el desenlace, puesto que hice el sacrificio de mi vida.

«—Y vuestro hijo caerá en poder de los ingleses.

«En un principio no me respondí.

«—Y vuestras riquezas serán presa del enemigo.

«Sonríese melancólicamente y meneando la cabeza me respondió:

«—Te equivocas.

«—¿Hallastéis algún medio para salvar á vuestro hijo?

«—Sí.

«—¿Y vuestras riquezas?

«—Sí, mi hijo y mis tesoros están en seguridad.

«Y observando que yo le miraba con mucho asombro, añadió:

«—Ese niño al que mi pueblo saluda; al que Koli Nata, mi primera mujer, estrecha sobre su pecho con arranques de cariño, ese príncipe en el que cuantos me rodean vieron durante argo tiempo al heredero de mi trono, no es mi hijo.

«Mi asombro fué tan grande que el rajah continuó enseguida: